

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## AVISO Á NUESTROS SUSCRIPTORES

Encarecemos á todos los que se hallen atrasados en el pago de su suscripción se pongan al corriente lo más pronto posible, pues de no hacerlo nos veremos en el duro trance de retirarles el periódico.

La vida de éste depende del exacto cumplimiento en el pago de todos los suscriptores y corresponsales.

## EL MATERIALISMO HISTÓRICO

El dominio en el terreno económico supone necesariamente el dominio en el terreno político, religioso, social; en una palabra en todos los órdenes de la vida de la comunidad.

La escuela positivista de Augusto Comte pretende que la evolución de la sociedad está determinada por la evolución que se manifiesta en el campo de las ideas. Las ideas son, para los positivistas, los elementos que engendran el progreso social en todas sus formas.

Otra cosa creen Spencer y sus discípulos. Según ellos, no son las ideas, sino los sentimientos, que marca las diferentes etapas de la evolución social.

Carlos Marx, en cambio, cree que no son ni las ideas ni los sentimientos, sino las condiciones de existencia de los que constituyen la comunidad, lo que determina la evolución de la misma. Marx sostiene que la idea está determinada por el sentimiento y que este á su vez lo está por las condiciones materiales de la existencia.

Si el hombre es verdaderamente un mundo en pequeño, un micrócosmos, como decían los antiguos, fácil nos será el comprender la perfecta exactitud de las afirmaciones del fundador de la Internacional. En efecto; por muy bien organizados que estén en el individuo tanto el cerebro como el corazón, ni aquél podrá elaborar todas las ideas de que es capaz, ni éste manifestar con esplendor los sentimientos que abrigar pueda, si ambos no tienen debidamente garantizado el normal funcionamiento del estómago. Y lo que es verdad en el hombre, es también cierto en la colectividad.

La teoría de Marx, conocida con el nombre de materialismo histórico, como fundada en el análisis sistemático de las fuerzas y de los elementos que integran la sociedad á través de tiempos y edades, es tan clara, tan precisa y tan lógica, que á cada momento podemos encontrar el modo y la forma de comprobar su exactitud.

¿Quién dió, por ejemplo, la supremacía que la burguesía goza en las sociedades modernas? ¿Fue una guerra religiosa, una revolución habida en el mundo de las ideas ó, quizás, una nueva concepción de la moral y del derecho? No; fué para

y simplemente el cambio experimentado en el mundo de la producción: fué la introducción del maquinismo y la creación de la grande industria lo que puso en sus manos el cetro y en su cabeza la corona, para que rigiera los destinos del mundo.

En la Edad Media el señor feudal era dueño absoluto de todo, porqué siendo el propietario de la tierra—el factor económico más importante de entonces—ésta le daba la total supremacía; mas al aparecer el industrial con sus grandes máquinas, á cuyo servicio puso los antiguos esclavos, tuvo el señor feudal, primero, que compartir con él la soberanía; y después, que desaparecer por completo. La máquina de vapor y los grandes talleres podían producir, en menos tiempo, mayor cantidad de riqueza que la tierra y los instrumentos de labranza.

Nuestro eminentísimo compañero Enrique Ferrí señala, en el orden biológico, una demostración muy interesante del materialismo histórico de Marx. Dice Ferrí que entre los animales, principalmente entre los mamíferos (que son, bajo todos los conceptos, los que ofrecen un mayor desarrollo); los herbívoros tienen completamente desarrollado el instinto social, al par que los carnívoros no gozan de tal instinto ó lo tienen de una manera atrofiada y mínima.

«Es que para los herbívoros—dice el profesor italiano—la subsistencia está asegurada: viven de hierbas, y en las grandes llanuras de América y Asia hay hierba para todos ellos; por esta razón este grupo animal vive con una moralidad fraternal, mientras que los carnívoros, como para ellos el alimento es más raro, no son hermanos, sino fraticidas.»

Con esta interpretación materialista de la historia, Marx nos vino á dar la verdadera fórmula del progreso. Si la evolución política y social depende de la evolución económica, en la emancipación económica de la sociedad es donde hay que fijar todas las miradas y concentrar todos los esfuerzos, para así hacer subseguir la emancipación integral de la misma.

Este es el punto cardinal del llamado socialismo democrático, ó socialismo científico, ó socialismo revolucionario. Este es el eje alrededor del cual se mueve toda la organización de los obreros conscientes de todas las naciones civilizadas. Es, por lo tanto, el esforzarnos en hacer comprender á la clase obrera lo que significa el materialismo histórico la mejor enseñanza, la mejor propaganda, la mejor acción revolucionaria que en cualquier aspecto que se la considere podemos desarrollar.

El militante que bien se capacite de lo que este punto de la doctrina marxista significa, comprenderá perfectamente la actitud de franca, leal, completa y enérgica oposición que mantiene el Partido Socialista ante todas aquellas escuelas, todos aquellos partidos políticos que se mueven y luchan para alcanzar la libertad política, sin cuidarse, ó cuidándose poco, de alcanzar tam-

bién, y en primer lugar, la económica, pues que tiene la profunda convicción de que aquella libertad política, total ó parcial, será un mito si la económica no está debidamente garantizada.

De aquí que para asegurar la implantación del régimen colectivista ó comunista, esto es, la entrega á la sociedad de la tierra ó instrumentos de producción, distribución y cambio, para que todo sea administrativo y utilizado en bien y provecho de todos.

Mientras haya poseedores y desposeídos, habrá también amos y esclavos, pese á todas las constituciones y á todas las mentidas libertades de las pseudo democracias modernas. Cuando todos los individuos que componen el cuerpo social sean al mismo tiempo poseedores y productores, posean en común y produzcan en común, entonces dejará de haber esclavos: la Humanidad se habrá por fin redimido.

Trabajar, pues, para expropiar á la burguesía, para abolir la propiedad individual, es el primer deber que incumbe á todo aquel que sea amante verdadero del progreso, de la democracia y de la libertad.

Mario Antonio.

## NOTAS SUELTAS

Continúa el éxodo de proletarios mallorquines hacia las tierras americanas en busca del mendrugo alimenticio indispensable para poder vivir y que en su patria no encuentran, ni aun contentándose con la menor porción de mendrugo posible.

Todos los correos embarcan gran número de ellos, para reembarcar en el puerto de Barcelona en los vapores trasatlánticos, sin contar los muchos que de aquí parten directamente en los barcos de la compañía de Folen ó de Pinillos, que recalán en Palma todos los meses.

Y lo que sucede en esta isla, ocurre en el resto de España, porque en todos sus ambitos el hambre clava las garras sobre la mayoría de sus habitantes, haciendo imposible la interior satisfacción, principal cosa que hace agradable la vida.

Y que infiltra el amor á la patria.

Porque mal puede amar á ésta, quien no encuentra en ella más que privaciones, extrema miseria y batacazo tras batacazo.

Y es lo que sucede á los más.

\*\*

En el consejo de guerra celebrado en Vigo el 21 del pasado mes para juzgar á unos huelguistas de la fábrica de Feu-Soler, por no sabemos qué cosa, el fiscal pidió—en conjunto—la pena de tres años de prisión correccional, para 7 de los obreros procesados.

Nuestro estimado colega *Solidaridad* de aquella población, dice, a propósito de esto, que del mal el menor, pues otro acusador que había in-

tervenido en la causa anteriormente, no se contentaba con menos que con ochenta y tantos años de cárcel, para los mismos acusados.

Es que tendría la boca de fraile.

\*\*\*

Por lo demás, esa *unanimidad* de criterio para juzgar las responsabilidades por una misma falta, hace sospechar si eso de la justicia burguesa se asemejará a la goma elástica.

Porque ¡cuidado que se alarga y se encoge!  
¡Ni los cuernos del caracol!

\*\*\*

Un concejal viguense, días pasados soltó la gracia en pleno Consistorio, de que para la asignación en los presupuestos municipales de la cantidad destinada a sufragar las medicinas a los pobres, se había tenido en cuenta que el núm. 3 era abogado de los peleles, y que por eso se habían consignado 333 pesetas con 33 céntimos.

¡Eh! ¿que tal? Podrían muchos burgueses no servir para remediar los males que azotan a los proletarios, pero en cambio no falta entre ellos quien tiene cinismo bastante para reír a su costa.

No reirán los últimos.

\*\*\*

Pero ¡que molestos mosquitos zumban por la casa de la Villa madreña desde que penetran en ella los tres concejales socialistas!

Porque hasta entonces no había conocido aquella Casa coleóptera en picar y levantar ampolla, y todo era en la paz y gracia de Dios y los ediles burgueses se repartían como buenos amigos los empleos municipales, que venían como pedrada en ojo de boticario, para recompensar servicios de los electores que les habían muñido el acta a los municipales ó para contentar a parientes, amigos, ó paniaguados; y no había nadie que no encontrara de perlas el sistema; pero ¡ahora!

¡Calle por Dios! eso es insufrible.

\*\*\*

Porque es el caso que, desde que los representantes de la clase obrera pusieron pie en el Municipio, sus picotazos no dejan dormir tranquilos a los que antes lo hacían a pierna suelta. Primero los de la campaña emprendida para que se pusieran los andamios de las obras, en construcción en condiciones de seguridad para los obreros, ya empezaron a molestarles; después, los insistentes aguijonazos para lograr que se cumplieran las Ordenanzas municipales en lo de multar a los tenderos que robaran en el peso, les empezaron a causar inchazón y por fin el último picotazo para recabar que los empleos del Ayuntamiento se den por oposición y atendiendo al mayor mérito de los aspirantes, les ha sacado de sus casillas.

Y el caso no es para menos, la picazón esa, no se aminora con rascarse.

Les entra en la carne viva.

\*\*\*

También los tahoneros bilbaínos están que tripan porque desde que en aquel Municipio hay un Teniente de Alcalde socialista, les vá costando la torta un pan.

En un solo día nuestro correligionario Carretero en una batida que dió a las tahonas y puestos de pan de su distrito, decomisó, de entre 1440 piezas 209 por faltos de peso, y esto que no se fijó más que en los que la merma era de 30 gramos para arriba.

En cambio los *paganos* están de enhorabuena y muy contentos tanto en Madrid como en Bilbao, porque redundan en su beneficio las campañas que realizan los socialistas en los municipios.

Y eso vale por cien discursos.

\*\*\*

Y ya una vez que el alma ha traspasado los umbrales de este mundo, su destino es

definitivo y eterno. *Todos los rezos y la intercesión de todos los santos, nada pueden hacer para salvar a un alma que se ha condenado.* El único que podría hacerlo sería Dios y para los condenados Dios ya lo dijo. «Nulla es redemptio.»

¿Que de quien son las palabras transcritas? Pues del padre Casas, el que predica los sermones cuaresmales en la Seo, según testimonio de *La Almudaina* que no puede ser tachada de anticatólica.

Pues a confesión de parte.....

No obstante, la Iglesia cobra sendas pesetas por funerales, misas y demás zarandajas religiosas para *sufragio* de las *almas* de los difuntos y los obispos se *dignan* otorgar indulgencias a los fieles, «por cada misa que oyeren ó padre nuestro que rezaren» por los que ya nada necesitan ni puede servirles.

Este rasgo de sinceridad, al *páter* le debió salir sin querer.

Porque resulta un soberbio golletazo en la nuca propia.

## EN EL CENTRO OBRERO

### CONFERENCIA

(Conclusión)

Tended la vista sobre la terrible crisis de trabajo que desde hace una porción de tiempo se nota en casi todos los oficios.

Tended la vista sobre esos desdichados obreros y veréis la tristísima situación en que se encuentran.

Todos los días, a todas horas solo repercutirán en vuestros oídos, las siguientes palabras:

No tengo trabajo.

No tienen trabajo, y sin embargo, entre un número tan considerable como son los que carecen de él, solamente habrá unos pocos, una contada excepción que se preocupen y se desvelen para hallar un medio, con que poner fin a su por todos conceptos deplorable situación.

Los demás, los inconscientes, los que, permitame la frase, no saben, ó no quieren que es peor, saber a que fin la sabia naturaleza les ha dotado de un órgano llamado cerebro, y que sirve para que el hombre piense discorra y progrese, esos por desgracia, pasan inutilmente con estoica tranquilidad todo el tiempo en la taberna tan tranquilos, que cualquiera diría que viven en la plenitud.

No quiero decir con eso que por el mero hecho de frecuentar la taberna se hagan acreedores al duro calificativo de borrachos; también la frecuencia yo. Me refiero a ésta por ser el sitio donde acostumbramos reunirnos los trabajadores.

Pero si, es forzoso llamarles seres inútiles y hasta si se quiere perjudiciales a sus semejantes; y no os quepa duda alguna, que de esos se vale el gobierno para mandar a su antojo y hacer lo que le convenga, contando como cuenta en la indiferencia de una buena parte de sus gobernados.

He aquí en parte explicada una de las causas del mal estar social. La inconsciencia del obrero. La indiferencia con que ve los actos que sus compañeros de trabajo celebran todos los días.

Hace algunas semanas que el partido socialista celebró en este mismo local un mitin para solicitar de los poderes públicos el abaratamiento de las subsistencias. No ignorais vosotros cuantos se han celebrado ya en este mismo sentido y siempre el gobierno ha contestado con evasivas, como si no tuviera tiempo de ocuparse en asuntos de tal naturaleza.

No tiene tiempo para ocuparse en buscar medios para aliviar la situación de la clase obrera, y tiene tiempo de sobra para dar 66.586.702 pesetas anuales para el culto católico.

Asombraos compañeros. Sesenta y seis millones, quinientas ochenta y seis mil, setecientas dos pesetas repartidas en la forma siguiente:

#### Por el Ministerio de Estado

Santos lugares . . . . .	150.000
Tribunal de la Rota . . . . .	550.000
Subvención al Papa . . . . .	100.000
Escuelas católicas, Jerusalem y Marruecos . . . . .	700.000
Misioneros . . . . .	360.000
Embajada nuestra en el Vaticano . . . . .	300.000
Id. del Vaticano aquí, vulgo Nunciatura . . . . .	500.000
San Francisco el Grande . . . . .	53.350
Obra Pia . . . . .	553.352

Total . . . . . 3.486.702

#### Por el de Gracia y Justicia

Seminarios . . . . .	2.800.000
Monjas y su material . . . . .	2.025.000
Paules . . . . .	60.000
Filipenses . . . . .	45.000
Hermanas de la Caridad . . . . .	220.000
Id. por las Diputaciones . . . . .	3.000.000
Escolapios . . . . .	25.000
Virgen de Monserrat . . . . .	15.000
Santa Teresa . . . . .	15.000
Santiago . . . . .	23.000
La Almidena . . . . .	100.000
Clero Vascongado . . . . .	2.790.000
Biblioteca Colombina . . . . .	63.000
Covadonga . . . . .	70.000
Clero Catedral . . . . .	7.400.000
Capillas reales . . . . .	105.000
Administraciones y visitas . . . . .	240.500
Obras y reparaciones . . . . .	1.250.000
Clero excedente . . . . .	580.000
Exceso de dotación . . . . .	80.500
Jubilados . . . . .	118.000
Clero parroquial . . . . .	29.000.000

Total . . . . . 50.025.000

#### Ministerio de Hacienda

Niño Jesús . . . . .	300.000
Asilos religiosos . . . . .	1.270.000
Exclaustrados . . . . .	400.000

Total . . . . . 2.970.000

#### Gobernación

Junta de Señoras . . . . .	25.000
----------------------------	--------

#### Guerra y Marina

Culto y clero castrense . . . . .	2.200.000
-----------------------------------	-----------

#### Presidencia

Fernando Poó . . . . .	100.000
------------------------	---------

#### Diputaciones y Ayuntamientos

Clero de hospitales, hospicios, capillas, etc. . . . .	6.000.000
Culto . . . . .	1.800.000

Total . . . . . 7.800.000

Luego los totales de lo que cobra la Iglesia por el Tesoro, son:

Por Estado . . . . .	3.486.000
Por Gracia y Justicia . . . . .	50.025.000
Por Hacienda . . . . .	2.970.000
Por Guerra y Marina . . . . .	2.200.000
Por la Presidencia . . . . .	100.000
Por Diputaciones y Ayuntamientos . . . . .	7.800.000

Total pesetas . . . . . 66.586.702

A que comentar esta cifra brutal si se comenta ella sola?

Y creéis acaso que esa infinidad de millares salen del fondo del mar? No; ese dinero, esa suma tan enorme como tantas y tantas que podríamos citar, salen indistintamente del sudor que todos los días, a todas horas está vertiendo el obrero.

El obrero es quien á fuerza de sacrificios, á fuerza de privaciones, á fuerza de penalidades produce ese oro que luego sirve para engordar vagabundos; que luego sirve para que mientras unos consagran su vida entera á las más nobles tareas, como es la del trabajo, los otros se eocenagan en el lodazal de los vicios.

Yo creo compañeros que no hay ya necesidad de molestar mas vuestra atención, poniendo de relieve las causas que originan el mal estar social; pues todos mejor que yo las sabéis, y todos sabéis que mientras el obrero esté sumido en esa deplorable indiferencia, mientras el obrero tenga en tan poca estima su persona, mientras el obrero ignore lo que es y lo que vale, será siempre esclavo de la codicia capitalista, víctima de la miseria, y blanco de la injusticia de todos los partidos burgueses.

Antes de acabar me voy á permitir hacer os una observación.

No ignora ninguno de vosotros que por parte de algunos compañeros, que en este momento están honrando esta reunión, cuyos nombres no me atrevo á citar por no herir su susceptibilidad, se han hecho esfuerzos supremos con el laudable fin de convencer á la clase proletaria de la necesidad en que se halla de asociarse. De la necesidad de unirse todos los hombres como un solo hombre, para una vez unidos, hacer frente á esa cruel é inhumana burguesía que nos tiraniza y nos quita el pan no solamente á nosotros sino á nuestras propias familias.

Firmes siempre en su emprendida tarea acariciaron con gusto la idea de celebrar todos los domingos y á una misma hora las conferencias que desde hace dos semanas se vienen dando para dar lugar á que los trabajadores todos pudieran tener ocasión de acudir y comprender el terror en que están dentro de su indiferencia.

Sigamos todos el ejemplo de nuestros dignos compañeros, de esos hombres que se desvelan y afanan para llegar á obtener que la asociación de todos sea un hecho, y hagamos también algo en provecho de nuestra causa, procurando asistir y convencer á nuestros amigos á esa fracción que tan poco caso hace de sus intereses propios para que asistan también, á fin de que si hoy no nos reunimos más que cincuenta, podamos mañana ser cuatro mil, y si no tenemos la dicha de ver realizadas nuestras aspiraciones, tendremos al menos la satisfacción de haberlo intentado.

**J. Palmer.**

## Páginas selectas

(Continuación)

O volviendo de nuevo á los Estados Unidos, tomad como ejemplo la fortuna de los Astors. En su mayor parte, representa, como las rentas del duque de Westminster y de otros potentados ingleses, una apropiación semejante, de las ganancias de los demás. El primer Astor, hizo un convento con ciertas gentes de su tiempo, por virtud del cual, sus hijos tienen derecho á tasar á los hijos de otros, á exigir una gran parte de sus beneficios á muchos miles de individuos de la actual población de Nueva York. Su principal elemento, no es ni la producción ni el ahorro. No hay ser humano que pueda producir ó atesorar tierra. Aunque todos los Astors hubieran permanecido en Alemania, ó aunque nunca hubiese existido ningún Astor, la tierra de la isla Manhattan estaría aquí lo mismo.

Tomad la gran fortuna de Vanderbilt. El primer Vanderbilt era un banquero, que ganó y reunió sus primeras economías á fuerza de rudo trabajo. Pero no fué el trabajo ni la economía lo que le permitió dejar tan colosal fortuna. Fué la explotación y el monopolio. Tan pronto tuvo di-

nero bastante, lo utilizó como una maza para arrebatar á los demás sus beneficios. Impulsó líneas de concurrencia y monopolizó líneas de vapores. Luego emprendió la misma táctica con los ferrocarriles. La fortuna de Vanderbilt no proviene, pues, de la economía y el trabajo, como no proviene tampoco la que el capitán Kydd ha sepultado.

Tomad, si no, la asombrosa fortuna de Gould. El señor Gould puede haber adquirido su primer impulso por una superior iniciativa y gran abnegación. Pero no es eso lo que lo ha hecho dueño de cien millones. Fué haciendo quebrar ferrocarriles, comprando jueces, corrompiendo legisladores, formando círculos y combinaciones para elevar ó depreciar valores y tarifas de transportes.

Y así, igualmente, todas las grandes fortunas que los ferrocarriles del Pacífico han creado, han sido hechas á través de licenciosas callejuelas de donaciones de terrenos, empréstitos y subsidios; por operaciones del crédito mobiliario y Compañías Financieras y de Contratación, monopolizando y escarbando. E igualmente también hay que decir de las fortunas hechas por combinaciones, tales como la «Compañía Aceitera Modelo», el «Círculo Benemer del Acero» el «Círculo de la Tasa sobre el Whisky», el «Círculo de las cerillas «Lucifer» y los varios Círculos para la «protección del obrero americano contra el pobre trabajador de Europa».

Ved las fortunas creadas por medio de próperas patentes: así como en muchas fortunas el primer elemento ha sido el aumento de valor de las tierras, en éstas lo ha sido el monopolio puro y simple. Y aun cuando no disento ahora la ventaja de las leyes sobre las patentes, puede observarse de paso, que en la gran mayoría de los casos, los hombres que hacen su fortuna con patentes, no son los mismos que han hecho los inventos.

Entre todas las grandes fortunas, y en realidad, entre casi todas las adquisiciones que en nuestros tiempos pueden legítimamente calificarse de fortunas, discurren esos elementos de monopolio, explotación y azar. El jefe de una de las más importantes casas manufactureras de los Estados Unidos me decía recientemente: «No es con nuestros negocios ordinarios con lo que ganamos el dinero; lo ganamos cuando podemos obtener un monopolio.» Y esta es la verdad en la generalidad de los casos, según yo creo.

Considerad la importantísima parte que en la creación de las fortunas ha tenido y sigue teniendo el aumento del valor del terreno en los Estados Unidos. Esto, por supuesto, no es mas que monopolio puro y simple. Cuando el terreno aumenta en valor, no significa que su dueño haya añadido nada á la riqueza general. El dueño puede no haber visto nunca el terreno, ni haber hecho nada para mejorarlo. Puede, y aún esto ocurre á menudo, vivir en una capital muy distante, ó en un país extranjero. El aumento del valor de la tierra indica únicamente que sus propietarios, por virtud de su apropiación de una cosa que existía antes que el mismo hombre, tienen la facultad de apoderarse de una parte importante de la riqueza producida por el trabajo de otros individuos.

**Enrique George.**

Obrero tipógrafo y eminente escritor yankee.

«¿Cuál es el orden natural establecido por Dios? Que la tierra sea la posesión común de todos, que todos tengan el mismo derecho á sus dones. La naturaleza ha querido la comunidad; la usurpación del hombre ha creado la propiedad individual.»—San Ambrosio. De offic. I, 32, núm. 132.

## NÚMERO EXTRAORDINARIO

A continuación publicamos una circular que la Administración de *El Mundo Obrero* de Alicante, nos envia para su inserción en nuestras columnas dando detalles del número dedicado á la fiesta obrera del 1.º de Mayo de 1906.

Dice así:

### A nuestros lectores

En vista de la buena acogida que el número extraordinario de nuestro semanario tuvo en años anteriores por la clase trabajadora, la Administración de este periódico, deseosa de contribuir por su parte á la mayor propaganda y difusión del mismo, ha hecho grandes reformas para el presente año, como podrán ver nuestros compañeros por el adjunto fotograbado, que es el facsímil del boceto, debido al pincel de nuestro querido compañero Juan Such Roca, el cual fotograbado será litografiado en colores, á dos planas, tamaño 55 centímetros y medio por 37, por una de las mejores litografías de Valencia.

Deseosa esta Administración de que no ocurra lo que otras veces, que por haberse agotado la tirada no fué posible servir los encargos que se la hicieron, recomienda á los Corresponsales, Agrupaciones y Sociedades que hagan algún pedido lo efectúen antes del día 20 de abril, á fin de hacer un cálculo aproximado de la tirada.

El precio de los paquetes de á veinticinco ejemplares será, no obstante ser este número de mejor calidad que en años anteriores, de 2'75 pesetas, franco de porte. Número suelto 15 céntimos.

Los pedidos no se servirán hasta que no se haya recibido su importe en esta Administración, que podrá remitirse en valores declarados ó letras del Giro mutuo, á nombre de Vicente Tortosa, Avenida de Zorrilla, número 2.

Alicante, 15 de Febrero de 1906.—Vicente Tortosa.—Administrador.

### IMPRESIONES

## EL ALMA EN LOS LABIOS

El hijo del trabajo, que pasa todo el día, en el taller ó en la fábrica, trabajando sin descanso, mal comido porque no se le remunera equitativamente porque se le escatima el producto de su sudor y de su sangre, porque se le roba; que aprendió á mal leer en su infancia y aún en la escuela del lugar, en donde al Maestro le importa un comino la educación y los adelantos de sus discípulos porque tampoco se le paga, que rendido por el cansancio de rudas tareas, fatigado por el crustante y pesado manejo del martillo ó del picazon, en los momentos que tiene (bastante escasos por cierto) para recrear su imaginación en otro que no sea el triste y apesadumbrado pensar del yugo que les domina y sujeta siempre, del odioso efecto que produce en su ánimo la impertinente voz, como de campana rota del capataz ó del mayoral que con torpe soberbia les estimula á acelerar con más brio su trabajo, para que sume más beneficios al acaudalado, aún á costa de su misma vida, como si el que cobra un tan misero como insuficiente jornal, tuviera que adherirse incondicionalmente á la persona del que le paga; en estos momentos que dedica al estudio y á la reflexión, en los que discurre acerca de la causa, verdaderamente triste porque atraviesa la clase trabajadora, que piensa y deposita todos sus afanes y todas sus aspiraciones en una regeneración pronta, en una imposición

del socialismo que tarde ó temprano hemos de verle llegar triunfante.

Ese obrero de pocas letras, pero de inteligencia clara, de aspiraciones tan nobles como justas; que impulsado por la profunda huella que le ha dejado el triste pensar de la vida actual, se siente indignado y deposita en breves cuartillas la expresión franca y sincera de su entendimiento y de su alma y aparece luego en la palestra, leyendo ante sus mismos compañeros, en voz alta, aquel producto de muchas horas de estudio y de reflexión que ha depuesto en blanco papel, sustrayéndose á estas brevísimas horas que para recrear nuestro espíritu suceden siempre á las grandes tareas.

Ese trabajador que se desvela así, de este modo para darnos á conocer sus ideales merece nuestro elogio y nuestro aplauso.

Por eso yo aplaudo con toda la fuerza de mi espíritu, con toda la expresión franca y sincera de mi alma á ese hijo del trabajo, á ese socialista de Palma, al compañero Palmer, que días atrás dió una conferencia en vuestro centro.

Quisiera conocerle.

¡Es tan grato compartir con los obreros que tienen manifestada su sensatez, su estímulo y sus aspiraciones nobles!

**José Vich Company.**

Palma Marzo de 1906.

## RÁPIDA

Paz... Justicia... Estos hermosos conceptos, impresos en caracteres tipográficos por la mano de un hombre, y quién sabe si dictados por los profundos conocimientos de algún sabio filósofo, los encontré cierto día, no en el lugar preferente de una biblioteca, ni en el sitio que se guardan las cosas que nos son útiles; los encontré... en el arroyo, tirados en la calle, contrastando la pureza de ellos con el repugnante lodo que todos hacemos y que á todos nos mancha.

—Así es la Humanidad—me decía yo, después de recoger el fragmento de papel y examinar su contenido, dándole vueltas nerviosamente entre mis dedos.—El hombre crea conceptos de singular importancia por su simbolismo, para después ó relegarlos al olvido ó cubrirlos con el tupido velo de los convencionalismos.

Paz... Justicia... ¡Que anomalía!, mejor dicho, ¡que sarcasmo pronunciar estas dos palabras en una sociedad corrompida, donde la Justicia es una mercancía y la Paz no existe!

¡Justicia! ¿Dónde está? Sí; actualmente, derivada en ley, que es su complemento, está creada y mantenida por el poderoso para defensa de sus intereses. ¡Hay Justicia donde no se define el «cómo de las cosas», sino el quien las ejecutó? No. ¿Puede haber Paz donde no impera la Justicia? Tampoco.

Pues bien, ante estas reflexiones el ánimo se entristece considerando que ni aún los desheredados de la fortuna, que por razón natural deberían tener por norma esos dos conceptos, tienen interés en practicarlos.

Apenas ver que las víctimas de las desigualdades sociales pierden en determinados casos el norte que les marca la brújula del destino, y por causas baladíes se exterminan ignominiosamente, siendo por tal razón atropelladores de la Justicia los mismos que deberían hacerla prevalecer con el ejemplo.

Los supremos destinos de la Humanidad siguen sometidos moral y materialmente al capricho de quienes desde tiempo inmemorial extienden por justicia el privilegio y por paz el exterminio.

Paz... Justicia... Así decía el fragmento de papel que encontré en la calle. ¿Que mano sería la que arrojó, quizá con desprecio, aquellos hermosos conceptos impresos al lodo del arroyo, al repugnante lodo que todos hacemos y que á todos nos mancha?

**A. Santamaría.**

## OTRA BATIDA

El concejal socialista Felipe Carretero, teniente alcalde del distrito de Bilbao la Vieja, dió otra batida á los panaderos de dicho distrito. He aquí el resultado de ella:

De la panadería *Nueva Alonso* fueron decomisados 20 piezas de dos kilos; de *La Merced*, 8 de dos kilos, y de *La Magdalena*, 3 de dos kilos. Total, 31 piezas decomisadas.

Pesáronse 515 panes de kilo, 500 de dos kilos y 265 de tres kilos.

Como se ve, el resultado de esta segunda batida, comparado con la primera, acusa un beneficio para los consumidores, pues las piezas faltas de peso son muchas menos que las decomisadas días atrás.

Eso prueba evidentemente que cuando los panaderos son perseguidos no tienen más remedio que dar el pan con el peso debido.

Y ante estas pruebas palmarias de beneficio público no podemos menos de aconsejar al pueblo que continúe llevando al Municipio concejales socialistas, pues son los únicos que por el pueblo se interesan.

Las piezas decomisadas en este último repeso fueron entregadas, como en el anterior, á la Asociación Vizcaína de Caridad.

## EN EL CENTRO OBRERO

### CONFERENCIA

Escasa fué la asistencia en la celebrada el domingo último; pues como se dijo en un principio, el acuerdo de celebrar una serie de conferencias obedecía tan solo al objeto de instruir á los explotados que tantísima falta les hace para convertirse en verdaderos defensores de sus intereses.

Nosotros no daremos señales de cansancio en la tarea emprendida mientras asistan trabajadores; lo que si procuraremos en'erar al mayor número de ellos para que no puedan alegar ignorancia de las conferencias que venimos celebrando todos los domingos á las ocho de la noche.

## MARRATXI

El domingo día cuatro, nuestro correligionario Mari dió una conferencia sobre «Cooperativismo» que se vió concurridísima.

Esta se dió en el local destinado para la Cooperativa recientemente constituida, (y que sin duda por esto asistió gran número de mujeres) haciendo resaltar el conferenciante que, con la acción cooperativista no se consigue el logro de la emancipación, pero si era un auxiliar que puede proporcionar bastantes beneficios á los explotados si éstos la acogían para el fin que ha sido creada.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

MADRID.—La Sociedad de Obreros en hierro «El Porvenir» ha votado 25 pesetas para los trabajadores rusos.

—La Sociedad de Estuquistas ha acordado

hacer un donativo de 100 pesetas á la Agrupación Socialista para contribuir al sostenimiento de los concejales madrileños pertenecientes á dicho Partido.

La misma colectividad aprobó las cuentas del último trimestre y renovó los cargos de su Directiva.

SAN ADRIÁN DEL VALLE.—Los compañeros de la Agrupación Socialista están haciendo activos trabajos para constituir una agrupación de la misma índole en Alija de los Melones (León) esperando dar cima á su obra en breve plazo.

MÁLAGA.—El próximo aniversario de la *Commune* lo conmemorará la Agrupación Socialista con un acto público, en el cual se repartirán folletos alusivos á aquella célebre jornada, á cuyo fin han abierto una suscripción.

ALCOY.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se tomaron los acuerdos siguientes: enviar un delegado al próximo Congreso de la región, que se celebrará en Elche; establecer una escuela nocturna, y crear la Juventud Socialista.

JEREZ DE LOS CABALLEROS.—La sociedad de Obreros corchotaperos ha dirigido un llamamiento á la unión á todos los trabajadores de dicho oficio con el fin de lograr lo antes posible el mejoramiento de las malas condiciones en que tienen que ganarse el sustento.

BILBAO.—En el Teatro Circo del Euzancho se ha verificado la velada á beneficio de Alvaro Ortiz. La concurrencia ha sido numerosa. Se representó «Amor con amor se paga» y «Polos opuestos», obra del beneficiado; cantó el Orfeón Socialista; se ejecutó con mucho arte por «La Rondalla» varias piezas, y la orquesta de la Sociedad de Ciegos, de la que es presidente Alvaro Ortiz, interpretó admirablemente la introducción y coro de la ópera *Hernani*. Se leyó además una poesía dedicada al beneficiado.

El acto resultó doblemente hermoso, por ser verdaderamente artístico, y por entrañar una prueba solemne de solidaridad y cariño á un veterano del Partido.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido el Sr. Alcalde de esta ciudad en mandarnos el *Presupuesto Ordinario* del presente año, el *Balance de Situación* del mismo y las cuentas del *Presupuesto Municipal* del de 1905.

También recibimos de dicho señor un besa la mano acompañado de un folleto, que lleva el título «La Industria» de los *Forasteros*, por don Bartolome Amengual y con un prólogo de don Juan Alcover.

De lo que nos ocuparemos con detención.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Lluchmayor.—S. V.—Recibido 9 pesetas; pagado hasta el día 4 de Marzo de 1906.

Sitjes.—J. D.—Recibidas 2 pesetas; pagado hasta el día 31 Marzo de 1906.

## EL DESARROLLO DEL ARTE

Sociedad de carpinteros y artes similares

Esta colectividad convoca á todos sus afiliados á la junta ordinaria que se celebrará mañana domingo á las doce de la misma, teniendo que tratar asuntos interesantes.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39, y 41